

Temperamentvm 2005; 1

1º Semestre 2005, N. 1 **First semester 2005, N. 1**
Tema monográfico **Monographical theme**
La Historia de la Enfermería a **History of Nursing through its**
través de sus documentos **documents**

II Congreso Internacional de Historia de la Enfermería

Granada, España, 21-23 octubre 2004

Historia, magistra vitae: en torno a la divulgación de la Historia

Cómo citar este documento

Resúmenes de Comunicaciones presentadas al II Congreso Internacional de Historia de la Enfermería (Granada, España, 21-23 octubre 2004). Temperamentvm 2005; 1. Disponible en

</temperamentum/1revista/a0113.php> Consultado el

Viernes, 22 de octubre de 2004

12:30 Sala principal *Enseñanza de la Enfermería*

La relación entre la antropología y la enfermería: un camino para el desarrollo de ambas disciplinas

Rosa Casado Mejía, Joaquín Salvador Lima Rodríguez, Marta Lima Serrano
Escuela Universitaria Ciencias de la Salud. Universidad de Sevilla

INTRODUCCIÓN: La relación Enfermería-Antropología se está estrechando. La Enfermería enriquece su perspectiva sociocultural, favoreciendo la independencia de la biomedicina, además, ha permitido el acceso de enfermeras al grado de licenciado y doctorado, lo que ha permitido el crecimiento del Departamento de Antropología.

OBJETIVO: Estudiar el significado histórico de la relación Antropología-Enfermería.

Analizar aportaciones y repercusiones de dicha relación.

METODOLOGÍA: Búsqueda bibliográfica de las relaciones disciplinares.

Entrevistas en profundidad a enfermeros-antropólogos.

RESULTADOS: Desde 1993 existen publicaciones que analizan la relación de las disciplinas.

Desde 2001 nacen asociaciones y encuentros de cultura de los cuidados. En los estudios de Enfermería, cada vez, se incluyen más contenidos socioculturales. Surgen nuevos conceptos como "Enfermería Transcultural". La Enfermería ha contribuido al desarrollo de la Antropología de la Salud.

Los enfermeros-antropólogos entrevistados opinan fundamentalmente que la Antropología:

- Ha enriquecido su visión holística de los usuarios, mejorando la calidad de sus cuidados.
- Facilita la investigación, a través de nuevos elementos metodológicos.
- Permite el acceso a licenciatura y doctorado, abriendo puertas en gestión y docencia.

DISCUSIÓN: Esta relación ha favorecido el desarrollo científico y profesional de ambas disciplinas, por lo que creemos fundamental seguir profundizando en este sentido.